



diberikan kepada manusia. Nyadran merupakan sebuah pola ritual menjunjung tinggi warisan budaya.

Proses komunikasi simbolik dalam tradisi Nyadran diperoleh dari adanya akulturasi nilai budaya lokal dan masuknya nilai keIslaman terhadap tradisi Nyadran. Berlangsung dari adanya interaksi dengan masyarakat Balonggebang, yakni unsur akulturasi dalam adat dan pelaksanaannya mengalami penggabungan unsur Islam. Tetap melakukan acara selamatan dengan membaca ayat-ayat suci Al-Quran sebagai permohonan dan do'a kepada Allah SWT.

Kepercayaan-kepercayaan dari agama Hindu-Budha maupun animisme-dinamisme yang menggunakan sesajen untuk pemujaan, dalam perkembangan berikutnya masyarakat Balonggebang mulai memasukkan nilai-nilai Islam yang melalui mengubah mantera-mantera yang ada dalam selamatan tersebut dengan berbagai doa seperti, tahlil, tahmid, tasbih dan shalawat.

Sedangkan unsur adatnya terdapat dalam bahan serta alat yang digunakan ritual tersebut seperti menggunakan sesaji berupa makanan tradisional yang disediakan dengan berbagai macam yang memiliki makna tersendiri diletakkan di bawah pohon beringin, juga dalam permohonan-permohonan kepada segala bentuk yang dipercaya memiliki kekuatan.

Selain itu, proses komunikasi simbolik upacara ritual *nyadran* dari hiburan yang dipertunjukkan kepada masyarakat mengalami











menolak tradisi nyadran berpendapat kalau tradisi ini syirik dan tidak perlu dilaksanakan. Tradisi dan budaya Jawa seperti nyadran menyangkut masalah perilaku ritual, seperti melakukan persembahan dan berdoa kepada Tuhan dengan berbagai cara tertentu, misalnya dengan sesaji atau dengan berdoa melalui perantara.

Bagi kalangan masyarakat Jawa yang *santri*, hampir tidak diragukan lagi bahwa yang mereka yakini sesuai dengan ajaran-ajaran aqidah Islam. Mereka meyakini bahwa tidak ada Tuhan yang berhak disembah selain Allah dan mereka menyembah Allah dengan cara yang benar. Sementara bagi kalangan masyarakat Jawa yang *abangan*, Tuhan yang diyakini bisa bermacam-macam. Ada yang meyakini-Nya sebagai dewa dewi seperti dewa kesuburan (Dewi Sri). Ada juga yang meyakini benda-benda tertentu dianggap memiliki ruh yang berpengaruh dalam kehidupan mereka seperti benda-benda pusaka (animisme), bahkan mereka meyakini benda-benda tertentu memiliki kekuatan ghaib yang dapat menentukan nasib manusia seperti makam orang-orang tertentu (dinamisme).

Jelas sekali apa yang diyakini oleh masyarakat Jawa yang *abangan* ini bertentangan dengan ajaran aqidah Islam yang mengharuskan meyakini Allah Yang Maha Esa. Tidak ada Tuhan yang berhak disembah selain Allah SWT. Hal ini sesuai dengan firman Allah :









dilakukan karena masyarakat Balonggebang yang masih memegang teguh tradisi-tradisi nenek moyang mereka, meskipun seiring dengan berkembangnya jaman proses dan tata caranya mengalami pergeseran namun inti dari tradisi Nyadran tersebut tetap sama yakni penghormatan kepada leluhur.

3. Tingkat pendidikan yang rendah membentuk pola pikir masyarakat cenderung terpengaruh oleh kebudayaan yang ada. Sebagian masyarakat Balonggebang masih mempercayai mitos atau tahyul yang terjadi.
4. Tradisi Nyadran merupakan simbol adanya hubungan dengan para leluhur, sesama, dan Yang Maha Kuasa atas segala yang telah diberikan kepada manusia. Nyadran merupakan sebuah pola ritual menjunjung tinggi warisan budaya.
5. Dalam tradisi Nyadran terdapat pemakaian simbol komunikasi verbal dan nonverbal. Simbol komunikasi verbal berupa ungkapan dan do'a. Sedangkan simbol komunikasi nonverbal berupa tindakan, makanan, sesajian dan isyarat lainnya. Semua simbol-simbol tersebut memiliki makna simbol yang terkandung di dalamnya.
6. Tradisi Nyadran diwariskan dan dikomunikasikan kepada generasi muda melalui cerita masyarakat secara turun temurun yang dilatar belakangi kepercayaan kepada leluhur. Tradisi Nyadran yang

dilaksanakan secara mewah membuat tradisi ini semakin eksis keberadaannya.

Dalam interaksi simbolik, seperti yang telah dijelaskan diatas maka peneliti mendukung teori interaksi simbolik menurut Herbert Blumer yang menyatakan bahwa :

- 1) manusia bertindak terhadap sesuatu berdasarkan makna-makna yang ada pada sesuatu itu bagi mereka.
- 2) makna itu diperoleh dari hasil interaksi sosial yang dilakukan dengan orang lain.
- 3) makna-makna tersebut disempurnakan di saat proses interaksi sosial sedang berlangsung.

Dalam hal ini, makna-makna digali untuk menyatukan penafsiran-penafsiran mengenai simbol-simbol yang diajukan dalam proses *nyadran*, namun hal ini makna tradisi Nyadran terjadi dari proses interaksi yang terjadi pada masyarakat Balonggebang. Partisipasi masyarakat di dalam upacara nyadaranan menggambarkan adanya tindakan harmoni sosial, keteraturan sosial, dan kerukunan sosial sebab semua anggota masyarakat dalam lingkaran bertetangga tersebut dalam suasana yang sama dan juga menikmati makanan yang hampir sama.

Berdasarkan 3 premis utama yang melandasi teori Interaksionisme Simbolik Blumer, dapat kita ketahui bahwa :

